



18-332 B3.5.4

Postulat Patrick Walder und 23 Mitunterzeichnende "Ausschreibung Publikationsorgan"  
Beantwortung (GR Geschäft Nr. 234/2018)

## Ausgangslage

Mit Datum vom 5. März 2018 wurde von Gemeinderat Patrick Walder (SVP) und 23 Mitunterzeichnenden folgendes Postulat eingereicht:

### **"Ausschreibung Publikationsorgan Dübendorf"**

*Gestützt auf die Artikel 48 und 49 der Geschäftsordnung des Gemeinderats reichen wir folgendes Postulat ein:*

*Der Stadtrat wird eingeladen, das Publikationsorgan der Stadt Dübendorf neu auszuschreiben und dem Gemeinderat über die Ausschreibung Bericht und Antrag zur Kündigung und Neuvergabe zu erstatten.*

### Begründung

*Mittels Schreiben an den "Glattaler" vom 13.09.2017 und gemeinsamer Fraktionserklärung vom 06.11.2017, haben die im Gemeinderat vertretenen Dübendorfer Parteien und alle Fraktionen des Dübendorfer Gemeinderats, ihren Unmut über die neue Ausrichtung des Glattalers kundgetan. Nach diversen Schriftwechseln und einer Sitzung mit der Geschäftsleitung der Zürcher Oberland Medien AG zeichnet sich leider keine Besserung in Bezug auf die kritisierten Punkte ab.*

*Im Vordergrund der Kritik stehen folgende Punkte:*

- Publikation der Parolenspiegel
- Publikation der offiziellen Leserbriefe der Parteien
- Publikation von Leserbriefen zu Kantonalen und Eidgenössischen Abstimmungen
- Publikation von Eingesandten zu Veranstaltungen und Standaktionen der Parteien
- Limitierung der Leserbriefe auf 2x Pro und 2x Contra pro Ausgabe und Thema
- Zeitnahe Publikation resp. redaktionelle Aufbereitung von Medienmitteilungen der Parteien

*Mit der Neuausschreibung des Publikationsorgans sollen gleichzeitig die Bedürfnisse der Parteien, Vereine und der Bevölkerung der Stadt Dübendorf aufgenommen und erfüllt werden.*

*Folgende Ansprüche sollen Bestandteil der Ausschreibung sein:*

- Das Publikationsorgan erscheint wöchentlich;
- Die behandelten Themen der Gemeinderatssitzung (Legislative) werden redaktionell aufbereitet und publiziert;
- Die amtlichen Publikationen der Stadt Dübendorf werden gegen Entgelt publiziert;
- Sämtliche bei der Redaktion eingehenden Abstimmungsparolen der Parteien werden übersichtlich, vollständig und rechtzeitig ohne Entgelt publiziert;
- Den Parteien wird ein Leserbrief nach der jeweiligen Parolenfassung zugestanden und in der nächstmöglichen Ausgabe ohne Entgelt publiziert. Dafür ist eine maximale Zeichenanzahl zu definieren;
- Es werden Leserbriefe zu kommunalen, kantonalen und eidgenössischen Abstimmungen publiziert;
- Eingesandte der Parteien werden unter Einhaltung der maximalen Zeichenanzahl ohne Entgelt im redaktionellen Teil publiziert;



- Von einer grundsätzlichen Limitierung der Pro und Contra Leserbriefe pro Ausgabe und Thema wird abgesehen. Die Redaktion achtet aber auf Ausgewogenheit;
- Offizielle Anlässe der Stadt Dübendorf werden nach Einladung der Medien redaktionell aufbereitet und publiziert;
- Kontradiktorische Veranstaltungen der Parteien werden in der Regel nach Einladung der Medien redaktionell aufbereitet und publiziert;
- Wichtige Veranstaltungen von Vereinen und Organisationen, insbesondere Gewerbeverband sowie Sport- und Kulturvereine, werden nach Einladung der Medien in der Regel redaktionell aufbereitet und publiziert;
- Eingesandte von Vereinen und Organisationen werden in der Regel publiziert.

*Dem Stadtrat steht es frei, zusätzliche Bedingungen für die Ausschreibung zu formulieren.*

*Weiter steht es dem Stadtrat frei, andere Gemeinden zur Teilnahme an der Ausschreibung einzuladen.*

*Bei der Ausschreibung sollen sowohl kleinere Anbieter als auch Grossverlage eingeladen werden.*

*Der Stadtrat wird eingeladen mit der Beantwortung des Postulats dem Gemeinderat eine Übersicht der Offerten zu unterbreiten und Antrag zu stellen."*

## **Erwägungen**

Der Gemeinderat hat das Postulat Patrick Walder und 23 Mitunterzeichnende am 7. Mai 2018 zur Beantwortung an den Stadtrat überwiesen. Der Stadtrat hat gestützt auf Art. 49 Abs. 2 der Geschäftsordnung des Gemeinderates innert sechs Monaten, d.h. bis zum 7. November 2018, schriftlich Bericht zu erstatten.

## **Beschluss**

1. Das Postulat von Patrick Walder und 23 Mitunterzeichnenden soll wie folgt beantwortet werden:

Wie aus der Postulatsbegründung hervorgeht, wurde die Unzufriedenheit mit den zunehmend reduzierten Angeboten des Glattalers für die Parteien und Vereine bereits im 2. Halbjahr 2017 u.a. mit einem offenen Brief der Gemeinderatsfraktionen an den Glattaler sowie mit einer diesbezüglichen Anfrage an den Stadtrat verschiedentlich thematisiert. In diesem Zusammenhang hat auch der Stadtrat gegenüber der Geschäftsleitung der Zürcher Oberland Medien AG in persönlichen Gesprächen deutlich zum Ausdruck gebracht, dass er die Entwicklung mit dem stetigen Leistungsabbau und die mit der Schliessung der Dübendorfer Redaktion verbundenen Entfremdung des Glattalers nicht toleriert. Anlässlich eines Treffens mit der Geschäftsleitung der ZO Medien AG vom 22. November 2017, an dem neben Stadtpräsident Lothar Ziörjen als Vertreter des Stadtrates auch Patrick Walder als Vertreter des Gemeinderates teilnahm, gaben die Mitglieder der Geschäftsleitung der ZO Medien AG ihrem Bedauern über die aktuelle Situation und ihr klares Interesse an einer Verbesserung der Situation Ausdruck. Den anwesenden Vertretern der Stadt Dübendorf wurde die Zustellung einer schriftlichen Stellungnahme mit möglichen Lösungsansätzen zugesichert. Die von der Geschäftsleitung der ZO Medien AG im Anschluss an das Gespräch präsentierte Lösungsansätze gingen jedoch sowohl den Parteien als auch dem Stadtrat zu wenig weit. Aus der anhaltenden Unzufriedenheit der Parteien resultierte das nun vorliegende Postulat.



Nach einem diesbezüglichen Gespräch mit Stadtpräsident André Ingold vom 3. September 2018, zeigt die Geschäftsleitung der Zürcher Oberland Medien AG mit Schreiben vom 6. September 2018 mit Bezug zum Inhalt des im Postulat hinsichtlich eines künftigen Dübendorfer Publikationsorgans aufgeführten Anforderungskataloges auf, wie der Glattaler mit einer teilweisen Neuausrichtung die verlangten Angebote und Dienstleistungen in Zukunft grösstenteils erfüllen möchte.

Es scheint, dass die von der Zürcher Oberland Medien AG in ihrem Schreiben vom 6. September 2018 angekündigten Verbesserungen zu Gunsten der Parteien, der Vereine sowie der Einwohnerschaft zumindest prüfenswert sind. Trotzdem möchte man dem Willen der Postulanten entsprechen und unter Berücksichtigung der gemachten Erfahrungen eine Ausschreibung des amtlichen Publikationsorgans in Betracht ziehen.

Dem Postulanten und den Mitunterzeichnenden wird deshalb vorgeschlagen, dass der Stadtrat die Umsetzung der von der Zürcher Oberland Medien AG angekündigten Angebotserweiterungen bis Ende des 1. Quartals 2019 abwartet und im Anschluss daran, nach Rücksprache mit dem Postulanten und den Mitunterzeichnenden, die Submissionsrichtlinien dem Gemeinderat bis Ende Juni 2019 unterbreitet, sofern die Notwendigkeit der Neuausschreibung des amtlichen Publikationsorgans nach wie vor erwünscht resp. gegeben ist.

2. Im Sinne der vorstehenden Ausführungen wird dem Gemeinderat beantragt, das Postulat "Ausschreibung Publikationsorgan Dübendorf" aufrecht zu halten.

## Mitteilung durch Protokollauszug

- Patrick Walder, Usterstrasse 65, 8600 Dübendorf
- Gemeinderatssekretariat – z.H. des Gemeinderates (öffentlicher Beschluss)
- Stadtschreiber
- Akten

Stadtrat Dübendorf

André Ingold  
Stadtpräsident

Martin Kunz  
Stadtschreiber